

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **ACCIÓN NACIONAL RESPALDA LA POSICIÓN DE SUS PARTIDARIOS**

El PAN respalda a sus gobernadores, quienes desconocen a la presidenta de la CNDH, incluso recurrirá a instancias internacionales para tratar de proteger a la población de la vulneración de derechos tras ese nombramiento ilegal. Se trata de un tema sobre el cual ya se pronunció el propio dirigente nacional del partido, Marko Cortés, al indicar que todo el proceso de elección estuvo viciado, declaró Martín Arango, secretario general del Comité Estatal del PAN. (N, EUQ, DQ, AM)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: CONSTRUCTORAS EN LA RUINA, DESPIDEN A 30%**

Signe en picada el sector de la industria de la construcción, acumulando una caída de 60 a 80% de enero a la fecha, así como el despido de 30% de su personal, reveló la CMIC Querétaro. (DQ, principal)

#### **N: APOYO A SIERRA**

El gobernador Francisco Domínguez beneficio a mil 253 productores de los municipios de Arroyo Seco, Jalpan, Pinal de Amoles, y Landa, con un monto superior a los 14 millones de pesos, a fin de impulsar al sector primario de Querétaro. (N, principal)

#### **AM: #ESTAMOS A TIEMPO DE CONSTRUIR UNA SOCIEDAD MEJOR INFORMADA**

Con 17 años de existencia, el periódico AM se consolida como una empresa líder en materia informativa, que trabaja todos los días con un equipo de profesionales para tener una sociedad mejor informada. (AM, principal)

#### **EUQ: ALCALDES DE AN TAMBIÉN DESCONOCEN A PIEDRA**

La ANAC informó que no reconoce ni atenderá las recomendaciones de Rosario Piedra, como presidenta de la CNDH. (EUQ, principal)

#### **CQRO: PARADA, MÁS DEL 60% DE LA OBRA PRIVADA: CMIC**

Más del 60% de la obra privada está parada debido a la disminución de recursos federales, reconoció Álvaro Ugalde Ríos, presidente de la CMIC en Querétaro. (CQRO, principal)

#### **PA: CONFIRMAN VENTA DE GALLOS BLANCOS**

A pesar de que club Querétaro emitió un comunicado desmintiendo que Gallos Blancos hubiera sido vendido a Grupo Caliente como lo público Plaza de Armas el 28 de Octubre, fuentes cercanas a la empresa de Tijuana insisten en que el proceso está prácticamente cerrado y podría haber noticias pronto.

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

## PODER EJECUTIVO

### **DESTINA GOBERNADOR MÁS DE 14 MDP PARA EL FORTALECIMIENTO DEL CAMPO SERRANO**

Con un monto superior a los 14 millones de pesos, el gobernador Francisco Domínguez benefició a mil 253 productores de los municipios de Arroyo Seco, Jalpan de Serra, Pinal de Amoles y Landa de Matamoros, esto con el objetivo de impulsar al sector primario de Querétaro. (DQ, AM, EUQ, CQRO, ADN)

### **INTOLERANCIA, QUE GOBERNADORES RECHACEN A TITULAR DE LA CNDH**

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó a los "conservadores" de ser "intolerantes" a la designación de Rosario Piedra como ómbudsperson de la CNDH. Durante su conferencia matutina, el presidente de México fue cuestionado sobre que los gobernadores del PAN, entre ellos el presidente de la Conago, Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro, no reconozcan a la nueva presidenta de la CNDH, al decir que no van a aceptar ninguna recomendación que ella haga. (N, CQRO)

### **USUARIOS INCONFORMES ANTE AUMENTO DEL COSTO DEL PASAJE**

Por Gonzalo Flores

Usuarios del transporte suburbano o intermunicipal están inconformes con el aumento en la tarifa que alcanzó los 12 pesos a partir de esta semana, pues consideran que incluso desde antes se cobra más de lo que corresponde. En ese sentido, el IQT ha manifestado que es necesario denunciar ante la dependencia este tipo de abuso en el cobro del pasaje, además de que se mantienen revisiones constantes entre los operadores de estas 11 empresas que son consideradas como transporte suburbano, de las cuales, solo una de ellas no tiene autorizado aplicar un aumento hasta que cumpla con los requisitos necesarios. (AM)

### **PRESENTAN NUEVA RUTA DE CARGA LOS ÁNGELES-QUERÉTARO**

El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, anunció que a partir del 25 de noviembre en la terminal de carga del AIQ se inician operaciones del vuelo de carga Los Ángeles-Querétaro, con la compañía Aerounión. (DQ, N, EUQ, CQRO)

### **PLANEAN CONSTRUCCIÓN DE TERMINAL DE AUTOBUSES EN AIQ**

Marco del Prete, titular de la SEDESU, informó que está en proceso de elaboración el proyecto arquitectónico de una terminal o lanzadero en el AIQ. Posteriormente se hará un proyecto ejecutivo para tener dicho espacio a principio de 2020, el cual contempla sala de espera, baños, taquillas, entre otras cosas, para dar un valor agregado al servicio de transporte que ya se da en el AIQ. (EUQ)

### **EL AIQ EN CAPACIDAD PARA AUMENTAR 4 VECES LA CARGA: MP**

Por Rubén Pacheco

El AIQ tienen capacidad para aumentar su capacidad cuatro veces más para recibir aviones de carga, afirmó Marco del Prete, titular de la SESESU, quien destacó que llevan 45 mil toneladas de carga movidas y está en posibilidades de recibir 150 mil toneladas anuales y eso, evidentemente, representa una oportunidad muy grande. (N)

### **AIQ TERCERO CON EL MAYOR VOLUMEN DE CARGA EN EL PAÍS**

Por Marittza Navarro

El AIQ es el tercero con el mayor volumen de carga en el país, informó Marco del Prete, titular de la SEDESU. De enero a octubre del presente año, la carga movilizada desde el AIQ es de 43 mil 349 toneladas, que representan 20% de las operaciones que se lograron en los primeros 14 años de vida del AIQ. (EUQ)

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

## PODER LEGISLATIVO

### **DIPUTADA SUGIERE ESCUCHAR A LOS TRANSPORTISTAS POR ALZA A TARIFA**

Por Khalid Osorio

La diputada Guadalupe Cárdenas, quien es parte de la Comisión de Movilidad, se pronunció por el aumento en el costo del transporte suburbano, dijo que sostendrá reuniones con transportistas para conocer la situación laboral y si cuentan con apoyo por parte del IQT. (AM)

### **CONVOCAN A JÓVENES A ESTUDIAR LEY GENERAL DE JUVENTUDES**

El presidente de la Comisión de la Juventud y Deporte, diputado José Raúl Chávez Nieto, acompañado de jóvenes representantes de distintas asociaciones, dio a conocer que el próximo viernes 22 de noviembre, a las 11:00 horas en el Museo de Arte Contemporáneo, se llevará a cabo una reunión de jóvenes para analizar por medio de mesas de trabajo los diversos temas que conformarán la Ley General de Juventudes a nivel federal. (EUQ)

### **HERRERA PIDE PISO PAREJO EN AUTORIZACIÓN DE REFORMAS**

La diputada Connie Herrera presentó una iniciativa estableciendo que, para modificar la carta magna, es necesario que todos los congresos locales hayan sido notificados del contenido de las reformas. (DQ, AM, EUQ)

### **PREOCUPA A DIPUTADOS UN PRESUPUESTO BASADO EN CLIENTELISMOS ELECTORALES**

Preocupa a diputados federales por Querétaro que, al no votarse en tiempo y forma el presupuesto 2020, se apruebe un recurso igual al del presente año, que obedezca a privilegiar programas sociales y “clientelismos electorales”. En rueda de prensa convocada por el Comité Directivo Estatal del PAN, la diputada federal Ana Paola López criticó que con un subsidio de 400 mil mdp se pretenda priorizar programas de bienestar sin reglas de operación ni padrones; el programa Jóvenes Construyendo el Futuro; la Guardia Nacional como barrera humana y policía migratoria; el Aeropuerto de Santa Lucía con 9 mil mdp; la refinería Dos Bocas, con 45 mdp; y el Tren Maya, con 3 mil 500 mdp. (DQ, CQRO)

## MUNICIPIOS

### **ADICCIONES, ENTRE PRINCIPALES DESAFÍOS EN ATENCIÓN COMUNITARIA**

Adicciones en jóvenes, recuperación del tejido social, deserción escolar, violencia familiar, trastornos mentales, entre otros conflictos sociales, son los retos que existen en la capital para la aplicación de políticas públicas en materia de intervención comunitaria; esto lo manifestaron autoridades de esta demarcación en el marco del foro Desafíos actuales en el tratamiento con base comunitaria, nuevas perspectivas. Ahí, el presidente municipal Luis Bernardo Nava reconoció la necesidad de generar estrategias que combatan estas situaciones en las que a través del programa municipal Tejiendo Comunidades de Paz, dijo, se ha comenzado a trabajar. (DQ, N, CQRO, AM)

### **COMUNIDADES DE PAZ SERÁ VALIDADO POR LA OMS: EDIL**

Por Montserrat Márquez

El programa Tejiendo Comunidades de Paz, creado por el gobierno municipal de Querétaro, está próximo a ser validado por la OMS, el Hospital de Salud Mental y Adicciones de Toronto y el Instituto Nacional de Psiquiatría, adelantó el edil Luis Bernardo Nava, quien aseguró que se trata de un modelo único a nivel local y nacional. (EUQ)

**MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019**

## **PARTICIPA LUIS NAVA EN REUNIÓN NACIONAL DE SEGURIDAD**

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió a la Segunda Reunión de la Coordinación Regional Occidente de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública, del Sistema Penitenciario y Seguridad Pública Municipal; donde se establecieron canales de comunicación para un óptimo desempeño de las funciones de los cuerpos de seguridad, así como una coordinación estrecha entre Municipios, Estados y Federación. (DQ, N, EUQ)

## **PLANEAN EL INICIO DEL PROYECTO DE 4 POLIDEPORTIVOS**

Por Montserrat Márquez

Ya existe la propuesta para la construcción de los cuatro polideportivos que el presidente municipal, Luis Bernardo Nava, se comprometió a construir en la capital durante su campaña electoral. El director del Instituto del Deporte y Recreación, Hugo Aguilar, explicó que el proceso para seleccionar los puntos donde se realizarán las obras de construcción se realiza en coordinación con la Secretaría de Obras Públicas, Desarrollo Humano y Social. (EUQ)

## **DURANTE INVIERNO, ACCESO A ALBERGUE MUNICIPAL SERÁ GRATUITO**

Durante la temporada invernal, la Administración municipal capitalina no cobrará el ingreso al albergue municipal Yimpathí, pues se registra un incremento de personas de otros municipios como personas migrantes que pasan las noches en este lugar, informó la directora del DIF municipal capitalino, María del Carmen Ortuño Gurza. (DQ, AM)

## **PUENTE PEATONAL EN LA PRADERA COMENZARÁ LA PRÓXIMA SEMANA: ENRIQUE VEGA**

La construcción de un puente peatonal sobre el Anillo Vial Junípero Serra, a la altura del fraccionamiento La Pradera podría comenzar la próxima semana de obtener un permiso pendiente por parte de la CEI. “Nos pidieron nada más otro detalle de mecánica de suelos para otorgarnos el permiso, yo tengo el recurso, ya tengo todo listo, en cuanto lo autoricen podría estar empezando a trabajar, yo creo que la semana que entra estamos iniciando”, explicó el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles. (DQ, N, EUQ, CQRO)

## **FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN EL MARQUÉS Y LA CMIC**

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega y el presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde Ríos, encabezaron la firma del convenio de colaboración 5 al millar a través del cual se destinan recursos para el DIF municipal y para la capacitación de los agremiados de la CMIC. En el marco de la ceremonia protocolaria, el alcalde marquesino se comprometió a incrementar el porcentaje de la inversión en obra pública para los agremiados a esta cámara; considerando que para 2020 se tienen considerados proyectos por 600 millones de pesos, con recursos derivados de distintos órdenes de gobierno. (DQ, N, AM, EUQ)

## **SALDO BLANCO DURANTE EL BUEN FIN EN EL MARQUÉS**

La SSPMyTM de El Marqués informa que Gracias al apoyo de la ciudadanía se mantuvo un saldo blanco del 15 al 18 de noviembre ante el cual se llevó a cabo el programa El Buen Fin  
Voz imparcial

## **PROYECTAN PROGRAMAS CON RECURSOS PROPIOS**

Por Gonzalo Flores

Para el seguimiento de los programas que se han implementado en el municipio de Corregidora y ante la incertidumbre existente sobre recursos federales, en la Administración municipal se ha calculado el presupuesto

**MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019**

para 2020 únicamente con recursos propios, indicó la titular de la Secretaría de Desarrollo Social de la demarcación, Erika de los Ángeles Díaz Villalón. (AM)

## **INICIA CONGRESO ACADÉMICO UNIVERSITARIO INDUSTRIA 4.0**

Con el objetivo de generar un espacio de difusión y presentación de las nuevas tendencias del conocimiento técnico, científico y humanístico, a través de un ciclo de conferencias por área del conocimiento que fortalezca las competencias de los alumnos y coadyuvar a su formación integral, se inauguró en la UTSJR el Congreso Académico Universitario con enfoque a la Industria 4.0. (AM)

## **COLÓN DONA PREDIO A TECNOLÓGICO DE QUERÉTARO PARA CAMPUS UNIVERSITARIO**

Luego de su reunión con el director del Instituto Tecnológico de Querétaro, Máximo Pliego Díaz, el presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, anunció la donación de un predio de cuatro hectáreas para el establecimiento del campus municipal en la cabecera. (N, AM)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **SE ESTÁ PREJUZGANDO A LA NUEVA TITULAR DE LA CNDH: DDHQ**

Ante la negativa del gobernador de acatar cualquier recomendación que se emita desde la CNDH, que preside Rosario Piedra, la titular de la DDHQ, Roxana de Jesús Ávalos, aclaró que a esta institución no le compete emitir un pronunciamiento al respecto. (...) Aclaró que la CNDH conoce de asuntos de competencia federal y no tiene relación con autoridades estatales. (EUQ, CQRO)

### **QUE DECISIÓN NOS SEA FAST TRACK, PIDE LA RECTORA**

Por Alejandro Payán

Ante la próxima aprobación del presupuesto de Egresos de la federación, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, dijo que los representantes educativos buscaron todas las alternativas con todas las fuerzas políticas representadas en ambas cámaras para obtener un aumento al presupuesto a la educación superior. (DQ)

### **PRESENTA FCPS EL LABORATORIO UNIVERSITARIO DE SEGURIDAD CIUDADANA**

La FCPS de la UAQ inauguró el LUSC, unidad de investigación especializada para el desarrollo científico y la innovación aplicada a la prevención del delito y la victimización de grupos vulnerables. (DQ)

### **INVESTIGAN UIF A GOBERNADORES**

El titular de la UIF, Santiago Nieto, reveló que se está investigando a varios gobernadores y subdelegados federales, esto en conjunto con la Secretaría de la Función Pública. «La Secretaría de la Función Pública ha planteado, si la memoria no me falla, el caso de nueve personas y nosotros estamos en colaboración con ellos por dos casos en particular», manifestó el día de ayer después de la conferencia mañanera en Palacio Nacional y abundó, «Hemos estado viendo temas con la Secretaría de la Función Pública respecto a funcionarios, inclusive delegados en las entidades federativas y hemos presentado las denuncias correspondientes. Seguimos trabajando también en la revisión respecto a eventuales casos, o posibles casos de lavado de dinero relacionados con gobernadores y ex gobernadores y vamos a seguir con esa línea». (PA)

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

## **DDH SE DESLINDA DE TEMAS POLÍTICOS**

Por Mercedes Rosales

El desconocimiento de los gobernadores del PAN a la CNDH, de Rosario Piedra Ibarra, es un tema político y la DDH “no tienen nada que ver” en el aspecto de la política, no los partidos, aseveró Roxana Ávalos Vázquez, titular de este organismo en Querétaro. (DQ)

## **NIEGA DDHQ VULNERAR LOS DERECHOS DE EMPLEADOS**

Por Zulema López

Roxana Ávalos, presidenta de la DDHQ, negó que el organismo vulnere los derechos de los trabajadores. En lo que va de su gestión, cerca de cuatro personas fueron despedidas y en unos tres casos se recibieron demandas laborales por despido injustificado. (EUQ)

## **EN AUMENTO, CONSUMO DE METANFETAMINAS EN MUJERES DE 12 A 17 AÑOS**

Por Esmeralda Trueba

Si bien México no es considerado un país de adictos, Daniela Videgaray Arias, directora de coordinación y vinculación de la Conadic, informó que en los últimos años se muestra un incremento del 205% de consumo de alcohol y metanfetaminas en mujeres adolescentes, de entre 12 y 17 años. (CQRO)

## **COLUMNAS Y OPINIONES**

### **EXPEDIENTE Q “DESCONOCIDA”**

Por Adán Olvera

No ha terminado la crisis del desaseado proceso de nombramiento de la presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, que era una distinguida militante de Morena al momento de su inscripción en el proceso de elección y que con esta irregularidad ha provocado la renuncia de al menos cinco consejeros de esa comisión, que le restan más legitimidad a su nombramiento, cabe recordar que en la votación por su nombramiento el Senado se convirtió en un circo con empujones e improprios. La debilitación de los organismos autónomos, ya sea por descalificación presidencial o por nombramientos de personas afines pone en riesgo nuestra vida institucional, que tantos recursos, incluso vidas nos han costado. En la breve historia de este organismo no había llegado alguien con tantos cuestionamientos y es riesgoso para la vida institucional. Hay que sumarle que el gobernador de Querétaro y presidente de la Conago advierte que no se recibirán ni acatarán las recomendaciones que emita la CNDH; el gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que el grupo de gobernadores de Acción Nacional, estarán en la misma postura. Lo delicado del asunto es que los ciudadanos estarán en la indefensión ante cualquier situación que se presente de presunta violación a los derechos humanos en Querétaro, la crisis de derechos humanos puede hacerse una realidad. El tema de la controversia de la elección de Rosario Piedra es menor con la situación de que en el momento de su inscripción y protesta de conducirse con verdad, era inelegible porque era parte de la estructura del Partido Morena y la ley es clara en los requisitos “No desempeñar, ni haber desempeñado, cargo de dirección nacional o estatal, en algún partido político el año anterior a su designación” Eso hace a la señora Piedra inelegible y se está torciendo la ley sin que nadie siquiera se inmute. Por eso la difícil decisión de los gobernadores de Acción Nacional y la crisis que viene. DE REBOTE. Sesenta por ciento de obra privada está detenida y las obras federales son escasas, esto tiene al sector de la construcción casi detenido, el progreso se nota con el número de albañiles en las calles trabajando y esto comienza a verse triste. (DQ)

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

## ASTERISCOS

Denuncian acoso laboral en defensoría de los derechos humanos. Trabajadores de la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro denuncian acoso laboral y despidos injustificados. Luego de que en el estado se desconociera a la CNDH, los trabajadores parecen no encontrar quien los defienda, pues no parece viable que la defensoría se investigue a sí misma. Reciben capacitación sobre fugas de gas. Con el propósito de colaborar con una buena comunicación y alinear los esfuerzos conjuntos en las atenciones de fugas de gas, los elementos de la Unidad de Protección Civil del Municipio de Querétaro recibieron una capacitación por parte de la empresa Engie México. Se trataron temas como la actualización en los procesos, medidas de atención y seguridad en instalaciones de gas natural, con la finalidad de generar estrategias de prevención que beneficien la seguridad de las familias Queretanas. Cancelan sesión de hoy para aprobar presupuesto. Los ánimos están a tope en el Congreso de la Unión, pues ayer se anunció la cancelación de la sesión para desahogar las iniciativas pendientes entre las que figuran el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020. La fecha prevista es el 22 de noviembre y ya analizan las sedes alternas para resolver la situación. (AM 8)

## BAJO RESERVA

La UAQ está a la expectativa de la aprobación del presupuesto federal. Nos comentan que la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, junto con sus homólogos de las demás universidades públicas y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) continúan en lucha por contar con un presupuesto que les permita operar para el siguiente ejercicio. Siguen a la expectativa de lo que se defina en las siguientes horas en la Cámara de Diputados. La pretensión inicial planteada por el sector educativo superior, nos dicen, fue de 17 mil 700 millones de pesos, pero en la última reunión con los diputados se redujo hasta 85% con el objetivo de que estas instituciones tengan la viabilidad de operar el próximo año. El ITQ construirá campus en Colón. En más del ámbito educativo, nos dicen que, hay buenas noticias para los jóvenes de Colón. En este municipio, se construirá un campus del Instituto Tecnológico de Querétaro. El plantel del ITQ se asentará en un predio que tiene una extensión de cuatro hectáreas. El plan, nos comentan, es concluir la construcción en el segundo semestre de 2020, lo que permitirá inicialmente la impartición de dos carreras: Ingeniería en Sistemas Computacionales e Ingeniería Industrial, además de la adecuación de un Centro de Investigación. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

El desmemoriado de Monreal. “El artículo 102 de la Constitución establece que todo servidor público está obligado a responder las recomendaciones de la @CNDH. La autoridad que no lo haga incurre en desacato, en términos del 108 constitucional. Mandar al diablo las instituciones no es una decisión correcta”, tuiteó el senador Ricardo Monreal, luego de que el gobernador Francisco Domínguez señaló que no acatará recomendaciones de la Comisión, por la ilegalidad en la elección de Rosario Piedra. ¡Se le olvida al coordinador de Morena en la Cámara Alta que el mismísimo presidente mandó al diablo a la CNDH en el mes de junio, cuando le emitió una recomendación por haber cancelado el programa de estancias infantiles, porque le pareció “absurda”! La ‘light’ defensora del pueblo en Querétaro. Si alguien esperaba que la presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Roxana de Jesús Ávalos Vázquez, emitiera algún posicionamiento comprometido, sustancioso o “algo” interesante en torno al proceso para elegir a la nueva titular de la CNDH, puede quedarse esperando... porque no llegará. Y es que la señora considera que se está “prejuizando” a la nueva ómbudsperson, que lo que se ha comentado es mera especulación, “ya que recién ha empezado su gestión y no hay labor que pueda evaluarse”; es decir, que las irregularidades y la falta de apego a la legalidad que hubo en el Senado para elegirla no importan, como tampoco importa su cercanía con López Obrador. Ávalos Vázquez ha tenido un desempeño mediocre al frente de la DDHQ – ‘light’, muy ‘light’, por decir lo menos-; así que su respuesta, más de una cuidachamba (gana, por cierto, 102 mil

**MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019**

242.78 pesos al mes) que, de una defensora del pueblo, ya no sorprende, porque es solo seguir nadando de muertito... Coordinación, la clave. Que, al participar en la segunda Reunión de la Coordinación Regional Occidente de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública, del Sistema Penitenciario y Seguridad Pública Municipal, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, demandó mayor coordinación del gobierno federal con los municipios para generar más seguridad y combatir las adicciones. (CQRO 1y 2)

## **FUEGO AMIGO / SE VA EL PEREGRINO**

Último día. Hoy concluye su apostolado en Querétaro el Obispo Faustino Armendáriz, tras más de ocho años de una intensa evangelización inspirada en San Junípero Serra. Fue el primero en encabezar todas sus romerías al Tepeyac, desde Neblinas, en lo profundo de la Sierra Gorda, hasta la Basílica de Guadalupe. Aquí ante el estandarte del Grupo Tancoyol en 2018. Mañana asumirá como Arzobispo de Durango. (PA 1)

## **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

Advertencia de Monreal. Uno de los principales hombres del presidente, Ricardo Monreal Ávila, líder de la mayoría del Senado invocó ayer los artículos 102 y 108 de la Constitución para recordar que caerán en desacato las autoridades que no atiendan las recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Esto luego de que Pancho y otros gobernadores rechazaron a su nueva titular. Agua desbordada no es recomendada. (PA 1)

## **PLAZA DE ARMAS**

Faustino entra a la historia de Querétaro. Nuevo camino. Durante ocho años y cinco meses tuvimos los católicos queretanos el privilegio de un obispo con olor a oveja, cercano a los sentimientos de la gente más necesitada de apoyo, orientación y consuelo: Faustino Armendáriz Jiménez, a partir de mañana jueves Arzobispo de Durango. Este armero lo conoció e hizo su primera entrevista al oriundo de Magdalena de Kino, Sonora, en el obispado de Matamoros, Tamaulipas, en abril de 2011, tras conocerse que vendría a relevar a Mario de Gasperín Gasperín, hoy emérito. Que el suyo sería un obispado de calle, nos dijo entonces Armendáriz, que iba a sacar a la calle la Iglesia y lo cumplió con creces porque la llevó a los lugares más recónditos de Querétaro. Don Faustino, el obispo peregrino, encabezó nueve romerías al Tepeyac y un centenar de giras a la Sierra Gorda, más que las realizadas por los dos últimos gobernadores juntos, si se permite la comparación. Por eso y mucho más se ganó el respeto y el cariño de los feligreses a quienes trató y atendió siempre sin distinción de clases ni orientaciones políticas. La última prueba de la cercanía con sus fieles la vimos este lunes en su misa del adiós oficiada en el Seminario Conciliar de Hércules, en donde entre triste y alegre recibió numerosas expresiones de amor y respeto, sobre todo cuando pasó lista, de memoria, a todas las parroquias y mencionó por sus nombres a los sacerdotes. Emocionante ver a nuestro Noveno Obispo rodeado de la clerecía, pero sobre todo que haya estado presente, frente al altar, la muy venerada imagen de la Patrona de la Diócesis, la Virgen de los Dolores de Soriano, a cuya devoción se encomendó. Generoso siempre con PLAZA DE ARMAS nos recibió y habló luego de su última misa queretana, tomándose la foto con estos reporteros para los que siempre tuvo tiempo, consejo y bendiciones que muchísimo apreciamos. Mañana jueves, como se ha anunciado, asumirá Armendáriz el Arzobispado de Durango, convirtiéndose, a sus 64 años, en el Arzobispo más joven de México, no obstante, lo cual ha podido tratar a tres papas: Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco, con quien realizó trabajos y se identificó durante los encuentros de Aparecida y Quebec, años antes del Pontificado. En Querétaro, a partir de 2011, imprimió una nueva dinámica a la Iglesia, acercándola a las colonias, pueblos y rancherías de toda la entidad, caminándola municipio por municipio y casa por casa, hasta donde el tiempo le alcanzó. El texto inscrito en el óleo que lo recordará en la Galería de los Obispos lo reconoce como “un misionero incansable con corazón peregrino”. Agrega que “promulgó el Plan Diocesano de Pastoral en su IV etapa

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

2017-2025 y su aplicación parroquial, además de fortalecer la misión en toda la Diócesis y su cercanía con los laicos fue permanente. Impulsó todas las peregrinaciones, la piedad popular y la formación del clero”. Por cierto, la sabia decisión papal de preconizarlo Arzobispo de Durango frena la concreción de algunos proyectos de largo plazo, como la construcción de la catedral proyectada desde hace más de un siglo y que Faustino estaba por iniciar en terrenos del Centro Sur. La continuación de ese y otros ambiciosos planes dependerán ahora del X Obispo, cuyo nombramiento por parte de Su Santidad deberá ocurrir en los próximos meses. Dios mediante. -LA CARAMBADA- De ausencias. En el último encuentro de Faustino Armendáriz con la comunidad católica no vimos a ningún político ni funcionario del gobierno estatal (de esos que se exhibían en la Pere). Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- En ruta. Se confirmará en breve la designación del delegado nacional Jorge Meade Ocaranza al frente del PRI en el Estado de Querétaro, a pesar de las fuertes resistencias de Juan José Ruiz y sus incondicionales. Es natural. -¡PREEEEPAREN!- En pausa. Así está el Movimiento Regeneración Nacional en México al posponerse para el 2020 la elección de sus nuevos dirigentes, con lo que en Querétaro las cosas se quedan como están... o sea en absoluta confusión. Jesús Méndez es el secretario general en funciones de presidente, pero Norman Pearl va a las juntas con la lideresa Yeidckol Polevnsky. Así es en Morena. -¡AAAPUNTEN!- Mensaje. Se encuentra delicado de salud nuestro estimado colaborador Fernando Corzantes, destacado académico, autor de la columna Encuentro Ciudadano, a quien deseamos un pronto restablecimiento. Ánimo, Fernando. -¡FUEGO!- Pancho. La luna de miel con AMLO parece terminar a poco de concluir el encargo de Francisco Domínguez Servién como presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), según se deduce de su postura de desconocer a la nueva titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Rosario Piedra Ibarra, cuyas recomendaciones -dice- rechaza de antemano. ¡Porca miseria! (PA 2)

## LA CRUDA VERDAD “LUIS REYES AL ABORDAJE”

Por Alejandro Olvera

Dicen que en política no hay casualidades sino causalidades, coincido, pues hace unos días el polémico activista de izquierdas Luis Alberto Reyes, renunció a un nada despreciable puesto en la lotería nacional, por motivos personales, sin embargo nos enteramos que la renuncia se debe a que buscará la dirigencia estatal de MORENA contando con la venia de la casona de Bucareli y con miras a ganar la gubernatura en el 2021, por cierto al costo que sea y con el candidato que sea aunque no sea de casa. ¿Será que por fin MORENA tomará forma? Veremos. Los necios lo hicieron otra vez. El pasado domingo 17 los “necios” de la política queretana lo volvieron a hacer, de la mano de José Luis Aguilera Ortiz y con la operación del ex candidato a presidente municipal Iván Nieto, Fuerza Social por México logró su asamblea constitutiva con más de 6000 asistentes; aún dependen de que 19 Estados más logren sacar sus asambleas, pero por lo pronto los Aguilera mostraron músculo y un capital que sin duda los pondrá en las negociaciones en el 2021. Portero Tricolor. Le cuento que el ex candidato a la presidencia municipal Adolfo Ríos, podría reaparecer en las boletas electorales, pero ahora por el partido tricolor, sin duda alguna será un excelente fichaje para los priistas; la pregunta obligada es: ¿Será conveniente para el portero y será igual de competitivo sin MORENA? Por fin se fue Elsa Méndez. Por fin la conflictiva diputada dejó la bancada de Acción Nacional, todo indica que la operación fue orquestada desde la casa de Don Bartolo, para liberar al PAN del lastre que representa la diputada para el partido y el propio gobernador, sin embargo, el romance con el PES no pinta para largo por el conflicto de egos que puede darse con el también diputado Ricardo Caballero. Ni hablar. Como siempre la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos. (PA 2)



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 2019

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**